

# Les chocolatiers du canton chez Menier au 19<sup>e</sup> siècle

## AIME

La Société d'histoire et d'archéologie d'Aime recevait, à la salle Pierre-Debeauvais, Christian Vieux, pour l'ultime conférence mensuelle de ce printemps, sur le thème : « Les chocolatiers du canton d'Aime chez Menier ».

C'est tout un pan de l'histoire méconnue de l'immigration de nos compatriotes au 19<sup>e</sup> siècle que le public a découvert au fil des propos du conférencier, lui-même descendant de l'un de ces pionniers, qui, à partir de recherches généalogiques sur sa famille, a été amené à s'intéresser à cette immigration massive en Seine et Marne (environ 200 personnes du canton ont travaillé à la chocolaterie) entre 1836 et 1924.

Une « diaspora » savoyarde s'est donc installée sur les villages de Noisiel et Champs-sur-Marne, créant, au départ, un sentiment de rejet pour ces étrangers venant prendre le travail des locaux (l'histoire se

répète avec la situation actuelle en Europe !).

Mais le sérieux et l'assiduité au travail de nos compatriotes leur permettent de s'implanter durablement et de décrocher les éloges de la direction à plusieurs reprises (5 d'entre eux sont désignés parmi les 28 meilleurs ouvriers de France en 1892).

L'histoire de la chocolaterie et son développement sous l'impulsion de dirigeants visionnaires et entreprenants, appliquant une gestion sociale « paternaliste » avec des salaires attractifs et la création de cités ouvrières, d'écoles (même le contenu des programmes enseignés était défini par les patrons) d'une maison de retraite en 1898, l'achat et l'exploitation de cinq fermes pour fournir les denrées alimentaires au personnel, furent autant de sujets évoqués par le conférencier.



*Christian Vieux lors de sa conférence à la SHAA.*

Parallèlement à ce volet social, le développement pyramidal de l'activité industrielle se met en place avec le rachat de plantations au Nicaragua, d'une sucrerie, d'une usine à caoutchouc, d'une voie ferrée privée, de bateaux pour transporter les cabosses, etc.

Cette saga se termine en 1971 avec la vente à la société Mackintosh, puis le rachat en

1988 par Nestlé et la fermeture de la chocolaterie en 1990.

C'est un remarquable travail de 10 ans de patientes recherches que 43 personnes ont découvert ce soir-là durant près de deux heures.

Prochain rendez-vous dès septembre pour un nouveau cycle de conférences ouvertes à tous.

• J.D.